

# EL DIA

Diario de la mañana

DIRECTOR, FRANCISCO ALPIZAR

AÑO IV

SAN JOSÉ, VIERNES 19 DE AGOSTO DE 1904

NUM. 1.132

**CERVE-  
CERIA**

**TRAUBE**

**LAGER  
BIER**

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

Best Stout Porter

**"La Buenaventura"**

Conocido establecimiento de abarrotes y licores

**SE HA TRASLADADO**

frente al Parque Central en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentra en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González como son: puros y cigarrillos de todas clases; harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fabrica. También se desea en alquiler un buen billar.

**HOTEL FRANCES**

— DE —

Francisco Carranza

25 varas de la estación del ferrocarril

ESPARTA

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel.—Cuartos cómodos é higiénicos. Mesa excelente.—Servicio especial.—Trato esmerado de su propietario.

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna.

Precios sin competencia

1º | 6. | 904.

**TODO BARATO**

Se hacen

**camisas á la medida**

para hombres y niño

en casa de Eduardo Maroto

100 varas al Sur del Puente de la Fábrica.

Compro una máquina de coser "Singer", usada

Se reciben órdenes en la tienda de Menardo Iglesias, ó dirigirse á la casilla 499.

**EL DIA**

Oficinas é Imprenta:  
Calle 20, Norte, número 133, 40 varas al Norte del Correo.

ADMINISTRADOR,  
José Joaquín García

**OBSERVACIONES**

Este periódico se publica todos los días con excepción de los siguientes á los festivos.

Circula en la mañana y las oficinas permanecen abiertas hasta las 10 ó 11 de la noche.

Los trabajos de colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección, cuando lo estime conveniente.

Las correspondencias muy extensas ó que no traten de asuntos de interés público no se admitirán, así como tampoco artículos violentos ó ataques personales quien quiera que sea la persona á que se dirijan. En la sección "Comunicados" se publicará todo lo que revista interés particular.

Los originales de todo trabajo, especialmente los comunicados deberán ser firmados para el efecto de la ley.

No se devuelven originales.

**TARIFA**

Suscripción mensual... C, 1-00

Número suelto... " 0-05

" atrasado... " 0-10

Avisos y comunicados á precios bajos y convencionales.

**Lotes! Lotes!**

de terreno para edificar, en uno de los mejores puntos de la ciudad, á orillas de calles anchas y magníficamente macadamizadas se venden A PRECIOS DE SITUACION y con comodidades para el pago. PUEDEN SUMINISTRARSE, á la vez, los materiales para edificar, hacerse planos y presupuestos y dirigir las obras sin mayor costo. Ahora que se nota reacción marcada en la vida económica hay que aprovechar la ocasión. Informes: casilla n.º 539.

**J. I. Toledo López,**

MEDICO Y CIRUJANO

de las Facultades de Paris y Guatemala  
Especialista en las enfermedades de las señoras

Consultas de 12 m. á 3 p. m.  
Casa del Dr. don Gerardo Echeverría.—Calle 21, Sur.

9 | 6 | 904

**AVISO**

**Restaurant LA ARENA**

Se hace constar que el único propietario de este Establecimiento, desde su instalación, es el que suscribe.

JOSE FERNANDEZ RODRIGUEZ

**Ladrillo y materiales de construcción**

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción. Dirigirse á su oficina, Avenida Central Este, frente al Banco Anglo Costarricense.

Para los demás materiales, como petatillo, ladrillos perforados, tejas de barro, corrientes y onduladas, etc. etc., dirigirse á la casa de

**Tournon & Ca.**

**La Relojería Suiza**

— DE —

**ALCIDES CHAPATTE**

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

**J. J. MENDOZA**

Pintor y tapizador de casas

AVENIDA CENTRAL, OESTE, 50 varas antes de la Cárcel

SAN JOSE, COSTA RICA

**Restaurante LA ARENA**

En el hermoso edificio de este nombre, situado en la calle de la Estación, esquina al Parque de Morazán, se ha instalado un magnífico Restaurante, agregado al establecimiento de licores y pulperia del conocido comerciante José Fernández.

Este Restaurante está exclusivamente al cuidado y atenciones del mejor cocinero del país, del famoso

**MONLOUIS**

quien sabe confeccionar toda clase de comidas al estilo francés, americano, español, etc., etc., dejando completamente satisfecho á sus clientes.

Se preparan almuerzos, comidas, cenas y banquetes, al deseo de quien lo solicite. Hay siempre completo surtido de vinos y licores de las mejores marcas, y cantineros entendidos para servir el gusto más delicado.

Especialidad en helados, los jueves y domingos

**ELIXIR DE COCA ELIXIR**

En la Cantina Francesa de don ANSELMO LAPORTE se vende el ELIXIR DE COCA, legítimo del Perú.

Este elixir es un magnífico tónico, de excelente sabor y de muy buenas condiciones saludables.

EL DIA

San José, 19 de agosto de 1904

**Cuatro palabras**

Nuestro estimado colega el Redactor de "Las Noticias" no está de acuerdo con lo que dijimos antier respecto á la labor legislativa, y da á entender que á su juicio nada se hizo.

¿Cuestión de criterio es esa? Se ha hecho mucho—decíamos—y si el resultado no ha sido la emisión de un número excesivo de leyes, de eso más bien debemos vanagloriarnos, porque no es creando nuevas disposiciones que aumenten nuestra ya copiosa y enmarañada colección legislativa como se promueve el bienestar de un pueblo." Con lo dicho en estas frases creemos que ha de estar de acuerdo nuestro colega amigo, aunque opine que el Congreso debió haber hecho tales ó cuales cosas.

Manifiestamos que se había hecho mucho en orden á la libertad absoluta que reinó, á la independencia de los poderes, á la igualdad de los señores Representantes y á tantas otras circunstancias que significan progreso republicano. En esas nos sostenemos.

Que el Congreso debió interesarse en algo más práctico en favor de la agricultura, podrá objetársenos? Si, contestamos. Que debió preocuparse más de la deuda interior? También sí; pero deben tenerse en cuenta muchas circunstancias que no se ocultan á la penetración del colega, y sobre todo, pensar que no por la falta de un sentido netamente práctico en las deliberaciones, dejó de hacerse mucho.

En fin, la cuestión es puramente de criterio, como antes dijimos, y por sobre si hizo ó no hizo mucho el Congreso, no hemos de tirarnos de los cabellos, menos aún cuando con tal cosa nada útil para el país remediaríamos.

¿No le parece así al amigo estimado?

**Es prematuro**

Así lo ha dicho en todos los tonos la prensa y así lo piensan las personas sensatas.

Es prematuro promover contiendas políticas y lanzar al país en los ardores de una lucha electoral. Los que ahora tratan de hacerlo merecen severa reprobación.

Persona venida de Atenas nos cuenta que en aquella villa se han estado recibiendo cartitas tendentes á preparar los ánimos á favor de cierta persona. Como de ese modo comienzan las divisiones en los pueblos, es bueno que quienes de tal modo pretenden abrir campaña, se abstengan de hacerlo, porque si no, nos veremos precisados, en obsequio de la paz, á cantar claro.

**Les ardió**

Lo que dice *El Semanal* de Rivas:

**"LA COFRADIA**

Pues señor, estos chicos siempre tienen unas ocurrencias originalísimas: unas veces "la huelga de panaderos"

y otras... el "parto de los montes". En *El Día*, periódico que se edita en San José, aparece un artículo con el mismo nombre con que encabezamos estas líneas, tratando de probar que las tierras pertenecientes á la Cofradía del Señor de la Agonía de esta ciudad, pasaron á ser propiedad de la República de Costa Rica, por el "sólo hecho" de que en el Guanacaste, Nicaragua dejó de ejercer jurisdicción.

¿No les parece á ustedes que es muy rico este modo de argumentar? Como si la Cofradía hubiese sido creada para el "Señor de la Agonía del Guanacaste"; indudablemente ese "Santo" debe ser muy pobre cuando quiere apropiarse de lo ajeno.

Por lo demás, y para que se vea que en Costa Rica se reconoce el derecho que esta Iglesia tiene sobre esas tierras, debemos manifestar: que el señor Francisco Faerron, Abogado de esa República, Diputado al Congreso y "otras yerbas, vino á Nicaragua á hacer postura por ellas, y que á pesar del "susto" se las hubiera "llevado" sino fuera que son bienes de la Iglesia, y él "no estaba en gracia de Dios."

**Contestación oficiosa**

Furibundos se vienen "Muchos amigos", de Escasú, en el comunicado "Justicia al mérito", que publica "La Unión" contra lo que en sección neutral de *EL DIA* se dijo respecto al Presbítero don Yanuario Quesada.

Nosotros no hemos tratado á este señor, sino de paso, alguna que otra vez, y no tenemos ningún motivo para dañar su reputación; pero las personas que publicaron en nuestro periódico el referido comunicado son personas honorables, dignas de nuestro entero crédito, y á fuer de periodistas no podíamos excusarnos de admitir sus quejas. En todo caso, las firmas de esas personas se conservan en nuestra oficina y si los "Muchos amigos" creen que ha habido injuria ó calumnia, varios caminos tienen para castigarlas.

**Corresponsales**

**De Palmira**

SR. ADMOR. DE "EL DIA"  
San José.

Estimado señor:

Gran gusto he tenido al leer atentamente su interesante periódico y le ruego encarecidamente no atrasarme número alguno. Sin hacer mayor propaganda, tiene usted según lista que le adjunto, buen número de suscriptores en este lugar.

No le envío por la vez correspondencia digna de publicarse por la falta de tiempo; ya tendré ocasión de hacerlo si usted me permite ese honor y ese placer.

Llevamos tres meses de neto verano, lo que ha traído consigo variedad de enfermedades, pero las más comunes son calenturas que aquí llaman tercianas y acumulaciones con ulceración, que denominan planchas de cunicula.

Otra enfermedad hay aquí, señor Administrador, y es la escasez de víveres, pues si los hay en las medias pulperías que existen, son de mala calidad y á precio sumamente caro; café á 40 cts. libra, arroz á 30 cts.; papas á 15; almilón de yuca á 30; azúcar á 25; sal á 10; harina á 15; manteca de cerdo á 50;

frijoles á 4-00 la cajuela; maíz á 60 cts. la cajuela, etc. En cambio la carne de res, que sólo los domingos hay, vale á 30 cts. el kilo, el queso vale 25 cts. la libra, leche á 10 cts. la botella y todo lo demás que aquí se produce lleva el mismo precio que en el interior.

¡Cosa rara! Este pueblo produce más de 50-00 mensuales al Municipio de Filadelfia, y para mayor claridad voy á decirle en qué. Hay tres agüardenterías patentadas, que la menos paga 30-00 por trimestre. (1 vinatería), 5 pulperías de 1-50 por trimestre, y el Agente de Policía hay meses que recoge en boletos de res y cerdo 40-00, fuera de carcelajes, multas y entradas que omito especificar; sin embargo, fíjese en los cuadros ó estados de caja de la Tesorería Municipal de Filadelfia, su cabecera, y verá como no hacen figurar á Palmira con sus fondos por separado, y si separan otros que tal vez producen menos como Belén y Sardinal. ¿Por qué será? Sin embargo, eso no es tan extraño; había aquí al rededor de la plaza y la iglesia seis faros, manejados por un farolero que devengaba 5-00 por mes y se encendían cuando no debía de haber nada de luna, durante encendidos tres horas, porque á las 10 p. m. los apagaban, y dispone el Municipio cobrar 3 cts. por metro lineal de propiedad, á todos en general, hasta á las personas no beneficiadas, resultando tener que pagar hasta 4-00 por mes ciertas personas, como don Juan Bta. Romero. Por este motivo se alzaron los vecinos y se presentaron pidiendo equidad y justicia, y se resolvió quitar los faroles!; ahora si quedamos galanamente...

Yo pregunto ¿y qué se hacen los fondos municipales de este distrito? ¿No son para invertirlos en bien, en progreso de él mismo? No hay aquí más obra municipal que una casuchita donde está instalada la oficina teográfica.

**De Alajuela**

Se dice por aquí que se tiene el intento de hacer construir un edificio para escuelas, contando con la indudable generosidad del Gobno, en el lugar q' ocupó el antiguo palacio municipal.

Esa obra es de necesidad urgente, argentísima. Ojalá que eso se verifique pronto, pues ya no se encuentra donde alojar los niños por el crecido número que á las escuelas concurren. Y el ornato público, que es lo de menos, ¿quién duda que ganará muchísimo?

\* La "Sociedad protectora de Niños Pobres" celebró junta general el 17 del corriente para activar sus funciones. Los miembros de esa simpática asociación están propuestos con inquebrantable empeño en demostrar que no es cierto que en Alajuela todo acaba por falta de entusiasmo. No, mil veces nó. En Alajuela no ha muerto el sentimiento filantrópico, ni ninguno de los otros generosos sentimientos como los pesimistas, que se fingen más ó menos decepcionados, y con *yoistas*, quieren figurárselo "Los que dicen que la sociedad se

muere es por me se mueren ellos y se mueren sus ídolos", dijo Castelar, y dijo la verdad. Los que están condenando á muerte al nacer cuanta nueva obra se emprende, no hacen más que poner de manifiesto la mengua de su espíritu.

CORRESPONSAL.

**Sección Cablegráfica**

**La guerra Ruso-Japonesa**

Chefú, 16.—Los navíos rusos de Puerto Arturo salieron muy temprano esta mañana. La escuadra japonesa los está persiguiendo. Se espera reñido combate. De fuente fidedigna se ha recibido informe de que el crucero ruso Pallada fué hundido por un torpedero durante el encuentro de la noche del 10. Avisa una parte que se acaba de recibir de Tsin Tau que los oficiales del Tsarevitch insisten que durante la batalla del 10 un acorazado japonés fué echado á pique á la vista de todos los combatientes. Anoche la escuadra japonesa se mantuvo á larga distancia de la entrada de Puerto Arturo temiendo un ataque de torpedos durante las horas de oscuridad. Se cree que los combatientes caminan en esta dirección.

Tokio, 17.—Informa Togo que en el combate del 10 un navío del tipo del Pallada fué echado á pique por un torpedero.

San Petersburgo, 17.—La noticia de la derrota de la escuadra de Vladivostock constituye otro terrible golpe para este pueblo, ya abrumado por el revés naval sufrido en Puerto Arturo. No se ha anunciado aún al público el hundimiento del Rurik. No se ha podido confirmar la noticia recibida de Chefú de la salida de los navíos de Puerto Arturo. En el Almirantazgo no se sabe si ésta se refiere á los navíos que permanecieron en el puerto cuando salió el grueso de la escuadra con que salió el difunto Almirante Withoft. Como quiera que sea, la salida significa que la caída de los proyectiles de las baterías de tierra japonesas sobre el fondeadero hacen imposible la permanencia de los navíos dentro del puerto. En algunas partes se interpreta como prueba de que se está á la víspera del asalto á la plaza.

Tsangtou, 17.—Hace poco arribó á ésta un cazatorpedero japonés trayendo á su bordo al Almirante Ikazuki y su E. M. Vino con el objeto de visitar al Gobernador. Este le aseguró que todos los navíos rusos habían sido desarmados y la munición retirada de su fusil. El jefe japonés entonces se retiró. Al salir el cazatorpedero lo saludaron los navíos alemanes. Los navíos japoneses que se mantienen á la altura de este puerto son un crucero y 4 cazatorpederos. El Comandante alemán ha notificado á los japoneses que las fortalezas y navíos de guerra tienen orden estricta de disparar contra cualquier nave que entre al puerto de noche sin luces. Se ha tomado toda precaución para impedir todo incidente en Chefú. Un crucero alemán permanece fuera del puerto mientras otro está dentro. No se ha podido confirmar la noticia del hundimiento del Rurik á 40 millas de Tsungtau.

Tokio, 17.—Se ha recibido informe detallado del triunfo sobre la escuadra de Vladivostock, que somete el Almirante Kamimura. Hele aquí:—Al amanecer del domingo los cruceros Idsumo, Adsuma, Tokiwa é Iwate descubrieron los tres navíos de la escuadra de Vladivostock go-

ternando hacia el Sur. Al divisarnos el enemigo trató de huir al Norte; nosotros le dimos caza inmediatamente. El combate trabóse á las 5.25 a. m., siendo el Rurik el más despacio de los navíos enemigos; siempre quedaba atrás formando constante blanco para nuestro fuego. El Rossia y Gromoboi hicieron varias nobles tentativas para proteger al Rurik, volviéndose repetidas veces. Cuando los tres navíos avanzaban así juntos, nuestra escuadra tenía la ventaja de arrojar su fuego contra un blanco más extenso. Se notó que los navíos enemigos se incendiaron varias veces, lo que prueba que estaban muy averiados. Finalmente el Rurik comenzó á hundirse debilitándose al mismo tiempo su fuego; notando esto el Rossia y Gromoboi lo abandonaron. En este momento nuestro destacamento septentrional, compuesto de los cruceros protegidos Naniwa y Tahachibo, habiendo comenzado á disparar contra el Rurik, nuestra escuadra persiguió al Rossia y Gromoboi. El combate continuó reñido por varias horas, escapándose al fin estos dos navíos con dirección al Norte. A las 10.19 a. m. nuestra escuadra cambió de rumbo gobernando otra vez al Sur. Mientras el Rurik se había ido á pique, nuestras naves pasaron sobre el lugar, logrando salvar 600 de los tripulantes. Nuestras averías no son serias."

—El público japonés compara el tratamiento que se le acordó al Rurik con el que la escuadra de Vladivostock acordó á aquellos que se hallaban a bordo del transporte Hitachi, hundido por dicha escuadra el 15 de junio, durante su primera correría. Refiriéndose á este asunto un prominente funcionario dijo: el Japón se ha vengado del Hitachi. El Almirante Kamimura socorrió á aquellos que ayudaron á hundir al Hitachi, abandonando en seguida á las víctimas. Les ofrecemos su gente viva por nuestros muertos.

Vladivostock, 17.—Ayer tarde llegó á ésta el Virrey Alexieff.

Tokio, 17.—Parece cierto que fué hundido por un torpedero el crucero protegido ruso Pallada en el combate del 10. No ha regresado á Puerto Arturo. Cuando se dispersó la flota rusa la noche del 10, los navíos de Togo partieron á desempeñar varias comisiones. Los informes de éstos ya empiezan á llegar á manos del Jefe japonés. Durante la persecución de los navíos rusos, los cazatorpederos y torpederos les hicieron una serie de ataques. Se sabe que un navío del tipo del Pallada fué alcanzado por un torpedero. Se cree también que se fué á pique pereciendo todos sus tripulantes.

San Petersburgo, 17.—Aumentase cada día la convicción de que está perdido Puerto Arturo. Se sabe que aunque tiene abundancia de comestibles la cantidad de munición gastada ha sido enorme y está escaseando. El órgano oficial Viestnik, publica la noticia de otro ataque á la plaza, hace 4 días, cuyo resultado se ignora. La noticia de que al fin la escuadra de Vladivostock ha sido atacada y terriblemente castigada motiva un artículo en el Russ llorando los días sombríos que han llegado al país y, la extraordinaria falta de buena fortuna que le ha tocado á Rusia en esta guerra.

París, 17.—La protesta de Rusia contra la violación de la neutralidad china por los japoneses se ha transmitido al Gobierno del Japón por la Legación francesa en Tokio que en este asunto sirve sólo de intermedio de Rusia cuyo Gobierno no le ha hecho á Francia representación alguna respecto al asunto. Esta como potencia neutral no tiene motivo para entrometerse por ahora. Reina en ésta la impresión de que la cuestión no es urgente y que se podrá arreglar diplomáticamente. Se ha confirmado oficialmente la noticia de que la Legación de Rusia en Pekín ha protes-

# Gran Fábrica de Muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

Almacén y Venta de Muebles

JORCE MORALES BEJARANO

Cuesta de Moras, casa No. 531

tado al Gobierno chino por haber permitido éste que cometieran una violación de la neutralidad en su territorio.

San Petersburgo, 17. — El órgano militar del Virrey Alexieff cree que los ejércitos japoneses podían marchar contra Liao Yang el día menos esperado; no cree que se ha despachado á Puerto Arturo tres divisiones del ejército japonés. Opina que los japoneses publican tales noticias á fin de engañar á Kuropatkin. Fuera de las continuas lluvias y el exodo de los habitantes chinos, nó se ha recibido noticia de ningún cambio en la situación. La retirada de los chinos se debe á temor de las próximas operaciones militares. Esta tarde se expidió decreto imperial ordenando en vista de los gastos extraordinarios, la emisión de seis series nuevas de bonos nacionales por la suma de setenta y cinco millones de pesos, pagaderos en el término de cuatro años y llevando interés de 3 por ciento anual.

## Otros cables

Berlín, 17. — Cuatro columnas de tropa alemana atacaron á los hereros cerca de Hamakari, Africa S. O. alemana. El combate comenzó la noche del 11 y continuó todo el día 12. Los nativos fueron derrotados, habiendo sufrido sensibles pérdidas. De parte de los alemanes hubo 24 muertos, incluyendo al conde von Aruim y otros cuatro oficiales y 56 heridos, incluyendo á 6 oficiales, estando entre éstos el barón von Watter. En su informe telegráfico de la batalla von Trotha dice que la tropa peleó con gran valor.

San Petersburgo, 17. — Uno de los actos de gracia para señalar el nacimiento del heredero del trono será la abolición completa del castigo corporal por todo Rusia. Mañana se espera que se expida un decreto con este objeto. De buena tinta se ha sabido que el Emperador Guillermo ha pedido el privilegio de ser uno de los padrinos de bautismo del heredero del trono ruso. El bautizo se efectuará el 25 del presente.

## Hechos y dichos

**Por el**  
la lado de la Merced, cien varas al norte de la pulpería "La Flor," hace falta más vigilancia de parte de la policía; se juega al dado, á los gallos y á los ñigues.

**Porese**  
lado también se cometen frecuentes desórdenes en una hostería que regenta una mujer sola.

**Elegante,**  
maciza y transitable está quedando la calle del antiguo madero.

**Más de**  
diez calles recién abiertas por el lado del Cementerio, están componiendo actualmente los peones municipales.

**El artesano**  
José M<sup>o</sup> Piedra cayó del andamio que había construido en el interior de la casa de una señora Granados, calle 23, hiriendo la cabeza, la boca y fracturándose una mano.

### Al señor

Juan Contreras Ch. de Hatillo, le robaron anoche un caballo retinto de regular tamaño y andadura, que dejó en un potrero vecino de su casa, después de haber regresado de "Los Arcángelos."

### Parece

que la peste de sarampión sigue atacando á nuestros niños. Sabemos de dos que han muerto de esa epidemia en la semana recién pasada.

### En casa

del artesano señor Ramón Durán Arrieta, por la Doloresa, hubo un amago de incendio ocasionado por un descuido de una hija del referido Durán. Los auxilios prestados oportunamente sirvieron tanto que pronto se pudo evitar una serie de desgracias.

### También

nuestro colega "La República" lanza una voz de protesta contra la malacrianza de la chiquillería durante la última retreta. Nos causó verdadera sorpresa ver la impavidez de algunos gendarmes.

Al paso que vamos, pronto llegaremos

### El apreciable

caballero don Luis Matamoros tiene enferma á una de sus criaturas. Fervientes votos hacemos por su pronta mejoría.

### Qué recogida

de vagos haría la policía si se acercara por los parques Central y Nacional después de medio día. Son tantos los tales, que casi llenan todas las bancas

### Durante

la temporada teatral, las retretas se verificarán los lunes y viernes á la hora de costumbre

### La policía

tomó ayer en una venta de queso del Mercado, una romana falsa. Fué decomisada, y será castigado su dueño.

### El domingo

27 del presente mes tendrá lugar un turno en la Iglesia de San Francisco de Paul de Mata Redonda.

### Un negro,

William, y un italiano, tuvieron su buena gresca ayer en un hotel cerca de la estación del ferrocarril al Atlántico. Ambos fueron conducidos á chirona.

### Las señoritas

Elena y Angelina Alfaro Jenkins han sido emancipadas.

### Don Luis Granados

oficial del Diario del Registro Público, presentó renuncia de su cargo; en su reemplazó fué nombrado don Octavio Vargas.

### Ya que

pronto se terminarán los trabajos en la Plaza de Armas, justo es que se ponga atención inmediatamente al arreglo del parquecito frente al Banco de Costa Rica, obra que se puede llevar á cabo en ocho días, y después seguir con la Sección noroeste del Parque de Morayán que está muy descuidada.

Llega ya el día de la patria, 15 de setiembre, y es muy feo que esos dos jardines demuestren tristeza y poco cuidado.

Trasladamos la súplica á los señores Ministro de Fomento y encargado de los parques.

### Los señores

Domingo Montesino, Juan Rafael Sanabria, Abel Villanea y Jorge Ureña han sido nombrados escribientes del Registro Público.

### El señor

Rafael Valverde Soto ha comprado el establecimiento "La Linda Cubana."

### Un chiquillo

ambulante vendedor de piñas, se robó de la sala de una casa por el Paso de la Vaca, un adorno valioso. El muchacho penetró al interior ofreciendo sus frutas, y pudo convencerse de que nadie había, por lo que, envalentonado, cometió esa falta. Alguien que lo vió salir con el adorno avisó á la familia, y lo alcanzaron cerca de "Los Leones."

### Por la

calle del Cementerio al llegar á la boca de la Sabana andaba ayer un bravo toro metiendo alarma entre los vecinos que por allí habitau.

El enfurecido bicho se escapó de una partida que cuatro lazadores guiaba con rumbo al Matadero.

### La actriz

Juanita Lasauca ha designado el próximo jueves para su función de gracia.

Le auguramos con anticipación, buen éxito.

### Según parece

pronto llevará á cabo el señor Director General de Telégrafos, el proyecto de colocar Señoritas en la oficina Central, del cual proyecto dió cuenta este periódico hace días.

### Desde

febrero hasta Julio nuestra Tesorería Municipal ha pagado la bonita suma de ₡ 69.543-75 por composición de calles, arreglo de cloacas etc. etc.

### Nos cuenta

un colega que en San Pedro del Mojó Claudio Sánchez infirió una herida á su madre Petronila Castillo.

Los hígados del tal Sánchez deben ser muy negros.

¡Que se castigue, severamente pedimos.

### Celebrando

el natalicio del Emperador de Austria, estuvieron ayer izados los pabellones nacional y extranjeros en esta capital.

## Tijeretazos

### Científico

—Un señor Rafael Manzaniello, mejicano de nacionalidad, ha inventado un aparato para sacar agua de los pozos, que funciona automáticamente. Consiste en una especie de noria con un especial mecanismo, cuyo secreto será revelado luego que el inventor obtenga la pa-

tente respectiva. Se han verificado muchas pruebas con la nueva máquina, demostrándose que es de muy prácticos resultados.

—La última palabra de la ciencia médica es el llamado fluido Kemp, descubrimiento del Dr. americano Coleman Kemp. Este fluido, que también se nombra *fluorecina*, dícese que aventaja á los rayos X en su aplicación como auxiliar para la cura de enfermedades interiores. Por medio de la *fluorecina* en combinación con la electricidad, se iluminan las cavidades internas del cuerpo humano, haciendo visibles desde el exterior sus distintas partes, pudiéndose estudiar en ellas, con todo acierto, las causas productoras de cualquier dolencia derivada de un órgano interno afectado. Las dolencias del estómago, se asegura, podrán ser eficazmente curadas por medio de este descubrimiento.

—Refiriéndose al aparato llamado *telekino*, invención reciente del ingeniero español señor Torres Quevedo, dice el eminente escritor J. Echegaray:

"El aparato inventado ha recibido del señor Torres el nombre de *telekino*, que en rigor significa "movimiento á distancia," ó, más claro, é interpretando convenientemente los radicales de la palabra, "dirigir el movimiento desde lejos".

El enunciado del problema que el señor Torres ha resuelto, no ya en teoría, sino práctica mente, suena á cosa estupenda ó fantástica, porque puede formularse de esta manera:

Desde una playa poner en marcha y dirigir cualquier embarcación que esté en el mar á gran distancia, á distancia de algunos kilómetros. Y esto, sin disponer de ningún intermedio artificial, por ejemplo, un alambre ó un cable; el espacio tan solo.

Tal enunciado, claro es que admite muchas variantes; sea esta otra: dirigir desde la playa un bote de salvamento hasta un buque que naufraga; ó bien mandar desde tierra un torpedero contra un buque enemigo; ó efectuar la misma operación desde un buque lejano contra un acorazado; ó por fin, desde tierra siempre, dirigir la marcha de un globo sin que el globo ni

el torpedero, ni el bote de salvamento, lleven tripulación, es decir, "sin arriesgar vidas humanas."

Con el *telekino* ha trabajado el señor Torres en el laboratorio de la Sorbona de París y luego en la Academia; y á distancia de algunos metros, empleando el trasmisor y el receptor de la telegrafía sin hilos, gobernó el timón y la hélice con asombro y entusiasmo, según nuestras noticias, de los académicos franceses que fueron á observar la curiosísima experiencia."

## Sección humorística

—¿Cuánto quieres por esos albergues?

—Tres reales.

—Te daré dos reales *ecétera*.

—Y ¡qué es *ecétera*?

—Que me los tienes que subir á casa.

—¡Alto ahí! ¡quién vive!

—La patria.

—¿Qué gente?

—No *semos* gente, *semos* de Betorrita y vamos á Lula á vender cuencos. . . .

—Cabo de guardia; ¡artillería de montaña!

—¿Ande vas?

—A la feria de Tarazona, á ver si vendo á mi suegra.

—¿Cuánto quieres por ella?

—¡Ya es tuya!

—Las liebres de mi tierra tienen ocho patas; cuando se cansan de correr con las de abajo, se vuelven y corren con las de arriba.

—Oiga usted, señor, que aquí cazamos muchas de esas.

—¿Cómo?

—Atando dos perros por el lomo.

—¿Qué función más maja vimos anoche en el teatro!

—¿Subían y bajaban una cortina?

—Sí.

—Entonces es la misma que he visto yo.

—Me paice que si el cielo sigue así, mañana hará un tiempo ú otro.

—¡Hombre, no quíá Dios!

## A CADA UNO LO SUYO

Las personas que me favorecen con su clientela se servirán tomar nota de que no tengo sucursal alguna en el mercado de esta ciudad ni provincias. — Las únicas Agencias con derecho exclusivo para la venta de mi calzado son:

En Limón . . . . . Mr. T. M. H. Wood

En Puntarenas . . . . Sra. Julia Angulo

En San Ramón . . . . Orlich & Gamboa

LAS ORDENES SE SIRVEN A TODAS PARTES

LIBRES DE TODO GASTO

En San José,

**Emilio Artavia**

**FRANCISCO ALPIZAR A.**  
**AGRIMENSOR PUBLICO**

Avisa á sus antiguos favorecedores y á las demás personas que quieran ocuparlo que nuevamente se hace cargo de todos los trabajos relativos á su profesión.

Ordenes en la oficina de EL DIA.

**Fuerza hidráulica.** En esta ciudad, junto al Río Torres, SE VENDE Ó ALQUILA un vasto local de dos pisos con fuerza hidráulica de 15 á 18 CABALLOS DE FUERZA.

Informes en la casa de

**Tournon & Co.**

**GANGA**

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n° 247 de la calle 17 Norte.

**Oficina de tierras**  
Anexa á la de "El Día"

<p><b>PLANOS</b> de todos los terrenos medidos de la República.</p> <p><b>DATOS</b> é informes sobre tierras, caminos, veredas, ríos, bosques, poblaciones, fincas, productos, etc., etc.</p>	<p><b>MEDIDAS</b> nivelaciones, particiones, peritajes, copias de planos, reducción y ampliación de los mismos.</p> <p><b>PLANOS</b> y presupuestos de edificios, acueductos, puentes, etc.</p>
---	---

**AGENCIA**  
para la compra, venta y arrendamiento de terrenos, fincas y propiedades urbanas.

— PRACTICA DE DIEZ AÑOS —  
— BUENAS RECOMENDACIONES —

TARIFA REDUCIDA

**POR \$ 60-00**

se alquila una casa situada 100 varas al Norte del Mercado. Es esquinera y aparente para establecimiento de comercio.

Informarán en la casa número 247, Calle 17, Norte.

**AVISO**

Se vende un lote de terreno de 30 varas de frente por 50 de fondo situado en la calle de la Sabana frente á la pulpería "La Nueva York" barrio de San Francisco de Mata Redonda. Dicho terreno tiene servicio de agua y enfrente de él pasa el Tranvía. Es bueno para edificar ya sean varias casas pequeñas para alquiler, ó dos grandes. Informará en la Administración de este periódico.

José Joaquín García

Para bailes,  
serenatas, paseos,  
banquetes, etc.

Informes en la oficina de EL DIA. Apartado N° 539.

**Carpintería y Ebanistería**

—DE—

**JOSÉ ARAYA QUESADA**

**Frente al Parque de la Dolorosa**

Cuenta este taller con buenos operarios y con materiales de primera.

**Especialidad en trabajos de torno**

**Imprenta** —DE— **EL DIA**

Este taller está listo para ejecutar toda clase de trabajos, desde los pequeños como tarjetas, recibos, hojas sueltas hasta los más grandes, como carteles y periódicos.

Los trabajos que se encomienden de puntos situados fuera de la capital, serán ejecutados con la debida corrección y enviados por correo.

Las Juntas de Educación, las Municipalidades y demás Corporaciones serán servidas con especialidad.

**NO OLVIDARSE**

que deseamos tomar en arrendamiento una máquina de escribir, preferimos "Smith Premier." Administración de EL DIA.

**¿Desea usted**

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlazar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase a

**LA NUEVA YORK**

—DE—

**RAFAEL FONSEGA GALVO**

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

**Aviso**

La conocida casa de GASTON CASTEX, que se ocupa de la venta de objetos religiosos y de lujo, se está trasladando dos puertas hacia el Este del local que ocupaba, ó sea frente al Almacén Nacional Escolar. Ha tenido que agrandar más el local para dar cabida á multitud de mercaderías llegadas últimamente.

Como novedad especial han llegado casquillos de cristal con confites, propios para escolares.

**Gran rebaja de precios**

**SOLARES**

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

43, Avenida Central O.

27.5. 904

**Francisco de la Paz C.**

AGRIMENSOR PUBLICO

Despacho: Casa del Licenciado don Luis Castro Ureña. Calle 22, Sur, cien varas al Norte del ex-Museo Nacional.

UNA FINCA pequeña, ó un terreno de tres dedores de esta Ciudad, especialmente al Norte ó al Este se toma en arrendamiento por largo tiempo. Se quiere para establecer hortalizas y cultivos similares.

Dirigirse á P.K. al apartado n. 539.

Manuel Argüello de Vars

ABOGADO

Oficina: Frente al Almacén de Pagés y hermanos.

**Enrique Roger**

**Pintor, Decorador y Escenógrafo**

Se encarga de toda clase de trabajos concernientes al ramo, Especialidad en letreros. Imitaciones de maderas y mármoles. Se encarga también de trabajos dentro y fuera de la Capital.

Recibe órdenes en la Pastelería de don A. Laporte y en la Administración de este periódico.

**Aviso**

**EN SAN ANTONIO DE BELEN**



Se vende una casa grande, cómoda, con agua en el interior y situada en la calle real, no lejos de la plaza. Sobre precio y condiciones informará en la misma casa

MARIA J. v. DE CORONADO

Agosto 1o 1904.

**UN PIANO! UN PIANO! UN PIANO!**

de buena marca, con muy buenas voces, que con un pequeño arreglo puede convertirse en un magnífico instrumento, se vende casi regalado. Dirigirse á la casilla número 539.

Imprenta de EL DIA